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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов с 
рабочим визитом посетил Таймыр 

В рамках рабочей поездки на Таймыр Председатель Законодательного Собрания 
Красноярского края Дмитрий Свиридов совместно с депутатом ЗакСобрания, руководителем 
проектного направления Института Севера и Арктики Юрием Захаринским посетили 
заполярную столицу. В ходе визита они приняли участие в рабочем совещании с 
руководством Таймыра, где ознакомились с ситуацией в районе и обсудили вопросы, 
касающиеся развития территории.   

На встрече присутствовали глава Таймыра Евгений Вершинин и его заместители по 
профильным направлениям, председатель районного Совета депутатов Владимир Шишов, 
депутаты районного и городского советов, председатель Норильского городского Совета 
Александр Пестряков, руководители управлений администрации муниципального района. 

Речь шла о транспортной доступности, экологии, о мерах социальной поддержки, 
требований к работе недропользователей. «Таймыр становится главной в стране 
нефтеносной провинцией, что означает, что большая ответственность ложится на власть 
местного и краевого уровней, придется многие вопросы решать в авральном режиме, так как 
территории нужен будет трудовой, научный и технологический ресурсы. Работу необходимо 
спланировать так, чтобы не доставлять беспокойств населению, которое сегодня здесь живет, 
работает, а наоборот стараться оставлять и привлекать молодежь и делать жизнь людей 
комфортной. Я думаю, мы с вами станем свидетелями экономического прорыва территории», 
- отметил Дмитрий Свиридов. 

Также к представителям краевой власти поступил ряд предложений, которые 
необходимо взять во внимание, они касались высокой стоимости билетов до краевой 
столицы, особенно на речной транспорт, а также о необходимости провести исследование по 
рыбным запасам в водных объектах Таймыра. Все вопросы и предложения Дмитрий 
Свиридов взял на контроль для обсуждения с краевыми коллегами. 

«Таймыр» 
 

Новая роскошь: круизы по Енисею 
В Дудинском порту завершается зимняя навигация, но уже через месяц откроется 

летняя, речная. Кто придет на Таймыр по Енисею и сколько это будет стоить? 
Закрытие границ подарило новые надежды внутреннему туризму России, и Красноярский 

край не стал исключением. Пока норильчане и дудинцы едут отдыхать на юг, жители 
умеренного климата отправляются знакомиться с северной экзотикой. И большой вопрос, чей 
отпуск обойдется дороже.  

В 2021 году по крайней мере три пассажирских теплохода совершат туристические рейсы 
из Красноярска в Дудинку и обратно.  

Уже 2 июля вниз по Енисею отправится «Чкалов». Тех, кто приобретет путевку в круиз, 
ждет экскурсионная программа и разнообразные развлечения. Десять дней и девять ночей на 
воде обойдутся в 84 500 рублей. Если отправиться другим рейсом, до Диксона, придется 
заплатить уже 147 тысяч. Теплоход «Александр Матросов» предлагает аналогичную 
программу за 158 тысяч.  

Однако им обоим далеко до «Максима Горького», в прошлом году возобновившего 
работу после глобальной реконструкции. Коротко говоря, все пассажирские каюты и 
общественные помещения на судне отстроили заново. Сейчас команда «Максима Горького» 
считает корабль плавучим пятизвездочным отелем, и цены на круизы здесь 
соответствующие.  

Так, поездка на Таймыр с обширной экскурсионной программой – посещение Музея 
вечной мерзлоты в Игарке, ритуал посвящения в полярники, осмотр плато Путорана, 
знакомство с историей Норильлага и жизнью коренных народов Таймыра, песни, пляски, 
барган и мастер-классы по народным ремеслам – может стоить до 557 700 рублей с 
человека.  
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Несмотря на цены, прошлый год показал, что спрос на подобные круизы есть. Правда, 

большинство туристов не из числа жителей края. Это скорее развлечение для состоятельных 
москвичей и петербуржцев. 

«Северный город» 
 

Жительницу Таймыра наказали обязательными работами за незаконное получение 
выплаты за традиционную охоту 

В Красноярском крае молодую женщину наказали за обман чиновников и незаконное 
получение выплат. 

Как сообщили в пресс-службе полиции, 35-летняя жительница Таймыра предоставила в 
администрацию ложную информацию о том, что она вела кочевой образ жизни и занималась 
традиционным промыслом — охотой и рыбалкой. С января по декабрь 2020 года она 
получала за это компенсационные выплаты. Сумма ущерба, причиненного государству, 
составила 72 тысячи рублей. 

В отношении злоумышленницы возбудили уголовное дело по ч. 1 ст. 159.1 УК РФ 
(мошенничество при получении выплат). Суд решил наказать северянку 240 часами 
обязательных работ. Она будет выполнять общественно-полезные работы в свободное от 
основной работы время. Также ей придется вернуть все похищенные деньги. 

newslab 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Административная комиссия подвела итоги работы в 2020 году 

В 2020 году из отдела МВД РФ по Таймырскому Долгано—Ненецкому муниципальному 
району в административную комиссию города Дудинки на рассмотрение поступило 711 
материалов. Решение об отказе в возбуждении дела принято по 229 материалам. В течение 
отчетного года было рассмотрено 485 протоколов об административных правонарушениях, по 
132 материалам производство по делу об административном правонарушении прекращено, в 
том числе прекращено 40 материалов по основанию, предусмотренному статьей 2.9 КоАП 
РФ, а именно лицо освобождено от административной ответственности, в связи с 
малозначительностью совершенного административного правонарушения. Производство по 
остальным материалам прекращено по иным основаниям, предусмотренным п.6 ч.1 ст.24.5 
КоАП РФ. Административные штрафы назначены на общую сумму 194800 рублей. 
Предупреждения вынесены 72 дудинцам. 

Наиболее распространенными правонарушениями из числа рассмотренных 
Административной комиссией, стало невыполнение обязанностей по предотвращению и 
ликвидации стихийных бедствий, эпидемий и их последствий (ст. 9.1 Закона края). Они 
составили более половины от общего количества рассматриваемых материалов. По данной 
статье привлечено к административной ответственности 183 гражданина. Общая сумма 
наложенных штрафов составила 87900 рублей. 

За совершение действий, нарушающих тишину и покой окружающих, к административной 
ответственности привлечено 158 лиц, из них административное наказание в виде 
предупреждения назначено 72 гражданам, в виде штрафа — 86 дудинцам. Общая сумма 
наложенных штрафов составила 77400 рублей. 

За нарушение "Правил благоустройства территории муниципального образования "город 
Дудинка рассмотрено 12 протоколов. Всего к административной ответственности привлечено 
10 физических лиц, один индивидуальный предприниматель и одно юридическое лицо. 
Общая сумма наложенных административных штрафов по данной статье составила 29500 
рублей. 

Судебными приставами — исполнителями в 2020 году по постановлениям прошлых лет 
принудительно взыскано штрафов на общую сумму 112680 рублей. По состоянию на первое 
января 2021 года согласно справке из Управления федерального казначейства по 
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Красноярскому краю в доход краевого бюджета поступило 76646,35 рублей, в доход 
местного бюджета поступило 74843,36 рублей. 

 
Спартакиада определила лучших стрелков 

С 20 по 22 мая на базе кинодосугового центра «Арктика» прошло первенство города 
Дудинки по стрельбе из пневматической винтовки в зачет спартакиады трудовых коллективов. 
Участие в состязаниях приняли 13 мужских и восемь женских команд. 

В мужской лиге первой стала команда «Локомотив», второй результат показала 
«Администрация», третье место разделили команды «Огнеборец» и «Образование». У 
женщин первое место заняла команда «Акватория», а второе и третье у «Образования» и 
«Администрации» соответственно. В личном первенстве первое место жюри присудило 
представителю команды «Энергетик» Артему Шарапову, второй результат у Алексея 
Селиванова из «Таймыргеофизики» и Антона Герасимова из «Администрации», третий — у 
Александра Скакуна из «Локомотива» и Алексей Монахова из команды «Патриот». 

В соревнованиях среди женщин первое место разделили Евгения Хан из «Акватории» и 
Светлана Голубева из «Энергии». Второе место завоевала представительница команды 
«Таймыргеофизика» — Лэйсэн Демьяненко. На третьем месте оказались две спортсменки из 
«Образования» — Чейнеш Ешова и Анастасия Ключка. 

 
В Потапово — подвижка льда 

По сообщению Управления по делам ГО и ЧС администрации муниципального района, 
по состоянию на 10:00 24 мая в районе города Дудинки уровень воды на реке Енисей 
находится на отметке 1059 см. За сутки вода поднялась на 159 см. 

За этот же период уровень воды в районе поселка Потапово повысился на 192 см и 
соответствует отметке 847 см. Кроме этого, 22 и 24 мая в районе Потапово наблюдались 
подвижки льда. Кромка льда находится на участке г. Игарка — с. Потапово, в 246 км от 
Дудинки. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Тягач занесло на автобус на заснеженной трассе в Норильске: пострадали 6 человек 

Сотрудники ГИБДД устанавливают обстоятельства ДТП с участием автобуса на севере 
Красноярского края. 

ДТП случилось в 6:45 часов 25 мая на 3 километре автодороги «Норильск-Талнах». По 
предварительным данным, тягач с тралом по причине заноса задней оси столкнулся с 
автобусом ПАЗ, который ехал во встречном направлении из Норильска в Талнах. 

Автобус, находившийся на заказном маршруте, перевозил рабочих. В настоящее время 
за медицинской помощью обратились шесть пассажиров автобуса. 

«Сотрудники ГИБДД обеспечили безопасность дорожного движения на месте 
происшествия, — рассказали в полиции. — В настоящее время движение на трассе 
восстанавливается. Госавтоинспекция напоминает водителям о необходимости снижения 
скорости и соблюдении дистанции между транспортными средствами в период 
неблагоприятных погодных условий». 

newslab 
 
В районе прошлогоднего разлива топлива в Норильске обнаружены следы нефти 

Росприроднадзор обнаружил следы нефти после таяния снега в районе разлива 
топлива, который произошел на ТЭЦ-3 в Норильске в мае прошлого года. Об этом сообщила 
в понедельник ТАСС глава ведомства Светлана Радионова в кулуарах международного 
форума "Экология". 

"По Норильску мы уже два часа дискутируем с компанией (с Норильско-Таймырской 
энергетической компанией, дочерней структурой "Норникеля" - прим. ТАСС), потому что мы 
видим нефтепроявления в одном из ручьев по той земле, которая была завезена. Там сошел 
снег", - сказала она. 
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По словам Радионовой, специалисты Росприроднадзора уже сутки работают в 
районе обнаружения следов нефти. "Компания работает с нашими специалистами, устраняет 
прошлогодний разлив планово. На месте стоят боны, сорбент, все необходимое компания 
делает", - добавила глава ведомства. 

"Территория находится в состоянии постоянного мониторинга, при обнаружении 
остаточных явлений незамедлительно принимаются меры по их устранению", - сообщили 
ТАСС в пресс-службе "Норникеля". В компании добавили, что НТЭК утвердила план 
мероприятий на летний сезон по рекультивации земель, загрязненных в результате аварии 
2020 года. Сейчас в активной фазе находится процесс завоза техники, оборудования и 
материалов. 

ТАСС 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" оштрафован на 1,6 млн рублей за нарушения на Таймыре 

Енисейское управление Ростехнадзора сообщило, что оштрафовало ПАО "ГМК 
"Норильский никель" и ООО "Заполярная строительная компания" (входит в "Норникель") за 
нарушения градостроительного законодательства при возведении объектов на Таймыре. 

В частности, нарушения были выявлены в районе шахты "Скалистая" рудника 
"Комсомольский" и в местах вскрытия, подготовки и отработки медистых руд залежи С-2 
Талнахского месторождения и залежей С-5, С-5л, С-6, С-6л Октябрьского месторождения. 
Объекты относятся ко второму и третьему пусковым комплексам соответственно. 

Там строительство вентиляционного закладочного горизонта начали без 
соответствующего разрешения, выполненные работы не были свидетельствованы 
представителем застройщика, у компании не оказалось документов с оценкой прочности 
используемого бетона. 

Управление признало компании нарушителями по ч.1 ст. 9.4 КоАП (нарушение 
требований технических регламентов, проектной документации, обязательных требований 
документов в области стандартизации) и ч.1 ст. 9.5 КоАП (строительство, реконструкция 
объектов капитального строительства без разрешения на строительство)". 

INTERFAX.RU 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
За сутки в Красноярском крае подтвердили еще 96 случаев заражения COVID-19 

По данным краевого оперштаба, за последние сутки в Красноярском крае подтвердили 
еще 96 случаев заражения коронавирусом. Общее число заболевших  — 72846. 

Умерли еще 9 человек с подтвержденным диагнозом, всего умерших с COVID-19 с 
начала пандемии  — 3697. Выздоровели еще 90 человек. 

Под наблюдением врачей находится 14486 человек. Тестов на коронавирус провели уже 
почти 2,7 млн, из них за сутки 2,2 тыс. Больше всего новых диагнозов подтвердили в 
Красноярске (39), Канске (8) и Шарыпово (7). 

Енисей ТВ 
 

«Затронут 15 тысяч предпринимателей»: в Красноярском крае разработали новые 
законы для поддержки бизнеса 

В Законодательном Собрании Красноярского края рассмотрели два законопроекта, 
направленные на оказание поддержки субъектам малого и среднего бизнеса. Инициативы 
затронут порядка 15 тысяч предпринимателей, в их организациях трудятся свыше 30 тысяч 
человек. 

Первый законопроект предполагает снижение ставок по упрощенной системе 
налогообложения в 2021 году до минимума для 7 тысяч предпринимателей: 1 % по объекту 
налогообложения доходы, 5 % — «доходы минус расходы». Воспользоваться льготной 
ставкой смогут ответственные предприниматели, которые ранее являлись плательщиками 
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единого налога на вмененный доход и заботились о сохранении зарплаты своих 
работников не ниже МРОТ. 

Также речь идет о поддержке бизнеса в пострадавших отраслях экономики, например о 
гостиничном бизнесе, общественном питании, культуре, организации досуга и развлечений, 
деятельности туристических агентств и прочих организаций, предоставляющих услуги в 
сфере туризма, деятельности по организации конференций и выставок, физкультурно-
оздоровительной деятельности и спорте. 

«В прошлом году мы уже снижали ставки по упрощенной системе налогообложения. 
Сейчас их размер сводим к минимуму, чтобы предпринимателям было легче справиться с 
последствиями пандемии и перейти на новое налогообложение без ощутимых потерь», — 
пояснила заместитель председателя комитета Вера Оськина. 

Второй законопроект направлен на поддержку предпринимателей, занятых в 
стационарной торговле и общепите и применяющих патентную систему налогообложения. По 
действующему законодательству размер патентов делится на две территории: Красноярск и 
иные муниципальные образования. Сейчас предлагается разделить вторую группу более 
основательно, с учетом особенностей территории, уровня цен, покупательской способности 
населения. Законопроект вводит два понижающих коэффициента, которые определят 
конечный размер потенциально возможного дохода для этой категории предпринимателей. 
Первый коэффициент делит муниципальные образования на четыре группы и варьируется от 
1 до 0,7, исходя из самочувствия бизнеса в муниципалитетах края. Второй коэффициент 
определяется в зависимости от площади торгового объекта. Чем больше площадь, тем ниже 
коэффициент. 

«Корректирующие коэффициенты — это новые финансовые инструменты, которые 
учитывают особенности территориального развития. В среднем их применение снизит 
стоимость патентов от 10 до 50%, в зависимости от районирования и площади объекта в 
сфере торговли и общественного питания. Выпадающие доходы — около ста миллионов 
рублей — учтем в осенней корректировке, будем искать источники покрытия этой суммы», — 
отметил председатель комитета Владимир Чащин. 

Законопроекты одобрены комитетом и будут рассмотрены депутатами на сессии 
Законодательного Собрания 27 мая. 

Напомним, во время пандемии в Красноярском крае были приняты региональные меры 
поддержки, общий объем которых оценивается в 4,5 млрд рублей. Три пакета законов края 
помогли предпринимателям сгладить последствия кризиса, вызванного пандемией. 
Региональную поддержку получили более 35 тысяч предпринимателей. 

newslab 
 

Интернет-мошенники похитили у жителей Красноярского края 512 млн рублей 
С начала года интернет-мошенники похитили у жителей Красноярского края 512 млн 

рублей – сообщили в прокуратуре. Всего они обманули 3458 человек. 
Для обмана мошенники использовали соцсети (ВКонтакте, Инстаграм, Одноклассники). 

Также граждане лишались денег, когда пользовались сервисами бесплатных объявлений. 
В правоохранительных органах просят жителей быть внимательнее и не переводить 

деньги незнакомцам. 
АиФ-Красноярск. 

 
6. СМИ О РОССИИ 
 
В России сделано уже 25 млн прививок от коронавируса 

Более 10 млн человек в России уже полностью прошли вакцинацию от коронавируса, 
всего сделано 25 млн прививок. Об этом сообщил в понедельник директор ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Василий Акимкин. 
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"Привито полностью более 10 млн человек, сделано общее количество прививок 
более 25 млн", - сказал он на XIII Ежегодном Всероссийском Конгрессе по инфекционным 
болезням имени академика В. И. Покровского. 
 Акимкин добавил, что Россия сегодня находится на этапе стабилизации ситуации с 
коронавирусом. По общему уровню заболеваемости на 100 тыс. населения страна занимает 
72 место в мировой статистике, а по уровню смертности на 100 тыс. населения - 60 место. 

Массовая вакцинация взрослого населения старше 18 лет началась в регионах России 
с 18 января. Россияне могут бесплатно привиться одной из трех зарегистрированных вакцин - 
"Спутник V", "Эпиваккорона" или "Ковивак". 

ТАСС 
 

В первый день в праймериз "Единой России" приняли участие более 1 млн 
избирателей 

Более 1 млн избирателей приняли участие в первый день предварительного 
голосования (так называемых праймериз) "Единой России" по отбору кандидатов партии на 
сентябрьские выборы, несмотря на предпринятые DDoS-атаки на партийный ресурс. Об этом 
сообщила пресс-служба единороссов. 

"В предварительном голосовании "Единой России" в первый день приняли участие 
больше миллиона избирателей по всей стране. DDoS-атаки на сайт процедуры не отразились 
на защите данных о ходе голосования", - отмечается в сообщении. 

По словам главы федерального оргкомитета предварительного голосования, сенатора 
Александра Карелина, активно голосуют жители Свердловской, Московской, Кемеровской, 
Новосибирской, Рязанской областей и Краснодарского края. 

"Количество проголосовавших уверенно растет с того момента, как была восстановлена 
корректная работа сайта pg.er.ru. Это говорит о том, что люди доверяют процедуре и готовы 
сделать свой выбор", - заявил он. Карелин напомнил, что возможность зарегистрироваться в 
качестве избирателя есть у всех желающих до 28 мая, а проголосовать - до 30 мая 
включительно. 

Глава оргкомитета также обратил внимание, что 30 мая в 42 регионах, где голосование 
проходит по смешанной системе, будут открыты и счетные участки. "Мы ожидаем высокую 
явку от тех, кто готов очно принять участие в предварительном голосовании и помочь "Единой 
России" определить кандидатов, которые представят партию на выборах в Госдуму", - 
заключил он. 

ТАСС 
 

Мишустин поручил поменять условия оплаты услуг ЖКХ 
Премьер-министр РФ Михаил Мишустин поручил стандартизировать доли расходов 

российских граждан на коммунальные услуги. Срок выполнения до 1 июля. Об этом 
сообщается на сайте правительства России. 

«Проработать вопрос об установлении стандарта допустимой доли расходов граждан на 
оплату жилищно-коммунальных услуг в совокупном доходе семьи с учётом экономических и 
социальных особенностей субъектов РФ. Срок — до 1 июля 2021 года», — сообщается на 
сайте правительства РФ. Поручение Мишустин адресовал Минэкономразвития, Минтруду, 
Минстрою и Минфину. 

Ранее Мишустин в ходе отчета в Госдуме 12 мая, прокомментировал идею федеральных 
пособий на оплату жилищно-коммунальных услуг. Он отметил, что создание стандартов 
стоимости ЖКУ находится в компетенции региональных властей, пишет «Федеральное 
агентство новостей». 

 URA.RU 
 

Кудрин рассказал о способе победить бедность за три-четыре года 
Добиться снижения уровня бедности вдвое можно не к 2030 году, как планирует 

правительство, а в течение трех-четырех лет за счет адресности социальной поддержки 
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малообеспеченным гражданам. Об этом в интервью «Известиям» заявил председатель 
Счетной палаты Алексей Кудрин. 

Он поддержал подход по введению требований к получателям пособий, в том числе 
имущественный ценз. С этого года этот подход применяется при назначении пособий 
малообеспеченным семьям на детей от трех до семи лет. 

Как следует из проекта постановления правительства, который подготовил Минтруд, этот 
подход будет распространен и на новые выплаты для малообеспеченных семей на детей от 8 
до 17 и беременным женщинам в трудной ситуации. Об этом «Известиям» рассказали в 
ведомстве. 

 «Нужно внедрять больше адресности, в том числе, учитывая имущественный ценз. Если 
у человека есть два дома, две машины, то понятно, что он уже не может претендовать на 
выплаты. Если исключить таких получателей, то останутся люди, которым государство может 
быстро помочь поднять уровень жизни», — сказал Алексей Кудрин. 

Правилами предусмотрен достаточно большой объем собственности: в совокупности 
семья может владеть квартирой, жилым домом, дачей, земельным участком, гаражом, 
автомобилем, мотоциклом, трактором и лодкой. В расчет нуждаемости не включаются 
квартиры и дома, признанные негодными для проживания, квартиры и участки, полученные в 
качестве меры соцподдержки. В случае земельных наделов не учитываются также 
дальневосточные гектары. 

Как отметил Алексей Кудрин, требования могли бы быть и жестче. «Но социальные 
реформы нужно проводить без революций, в том числе с учетом сохранения определенной 
стабильности. Все-таки для начала нужно приучить людей к адресности, что оправдывает 
более мягкий подход», — подчеркнул он. 

Известия 
 

Сбербанк снова снизил ставки по льготной ипотеке 
Сбербанк с 25 мая снижает ставку по программе льготной ипотеки до 5,55%, сообщили 

во вторник в пресс-службе банка. "При первоначальном взносе от 20% и при регистрации 
сделки в электронном виде ставка по ипотеке для заёмщика будет снижена на 0,2 
процентного пункта - до 5,55% годовых", - говорится в сообщении. 

В Сбербанке отметили, что более 90% ипотеки с господдержкой оформляется с 
использованием электронной регистрации сделки. Стандартная процентная ставка по 
программе ипотеки с господдержкой составляет от 6,05% годовых. Также действуют 
дополнительные льготные условия - по программе субсидирования от застройщика ставка в 
банке составляет от 0,1% годовых. 

"Мы видим спрос граждан на покупку жилья на льготных условиях. По программе 
"Господдержка 2020" банк выдал почти 255 тыс. кредитов на сумму 684 млрд рублей. Поэтому 
с уверенностью можно сказать, что программа субсидирования процентной ставки по ипотеке 
продолжает оказывать положительный эффект на рынок и поддерживать граждан, которые 
хотят улучшить жилищные условия", - подчеркнул зампред правления Сбербанка Кирилл 
Царев. 

Напомним, что 15 апреля Сбербанк уже снижал ставку по льготной программе на 0,35 п.п 
- до 5,75%. 

INTERFAX.RU 
 
Рост цен стройматериалы в РФ продолжается - власти Москвы 

 В России продолжается рост цен стройматериалы, что вместе с ростом уровня зарплат 
в отрасли приводит к удорожанию себестоимости строительства, заявил глава департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов. 

"Рост цен на стройматериалы продолжается. При этом выросли и зарплаты рабочих на 
стройках. Все вместе это дает рост себестоимости строительства. Однако говорить о каких-
либо срывах проектов или задержках проведения работ в Москве нельзя", - сказал 
журналистам в понедельник Загрутдинов. 
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Он отметил, что стоимость металла продолжает расти, а на прошлой неделе о 
возможном существенном подорожании продукции предупредили и заводы по производству 
бетона. "Рост цен на стройматериалы превысил заложенные в строительном бюджете 
столицы коэффициенты по инфляции", - подчеркнул глава департамента. 

В начале мая заммэра Москвы по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев заявлял, что дефицит кадров на стройках столицы, 
вызванный закрытием границ из-за пандемии коронавируса, не скажется на итоговых сроках 
строительства и себестоимости работ. 

Рост цен на стройматериалы в РФ стал одной из причин существенного подорожания 
квартир на первичном рынке. В конце января строители отмечали, что только за последние 
три месяца цены на стройматериалы выросли в среднем на 15%. 

Больше всего внимания привлекла ситуация с металлопрокатом. Для сдерживания цен 
Минстрой предложил разрешить пересматривать условия госконтрактов при изменении цен 
на стройматериалы. Глава ведомства Ирек Файзуллин заявлял, что рост цен на металл 
приведет к замене металлопроката на композитные материалы. 

22 апреля ФАС сообщила, что обнаружила признаки картельного сговора на рынке 
металлопроката и возбудила дела в отношении семи компаний-трейдеров. 

ИА "Финмаркет" 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Сталина на нас нет. Георгий Бовт о том, почему в России не работает «низовая 
демократия» 

Пора сделать coming out и не держать это в себе более. Говорят, так эпилептики 
чувствуют момент приближения приступа (надо будет у них спросить, точно не знаю), а 
аквариумные рыбки чувствуют приближение землетрясения. А я чувствую, что скоро – тоже в 
порядке приступа – начну периодически истошно орать: «Сталина на вас нет!». И потом 
бежать записываться в сталинисты, ну или еще в какие-нибудь фанаты авторитаризма. А 
тому, кто будет говорить про демократию и что «народ должен сам решать», у меня будет 
возникать непреодолимое желание выбить зубы. Кажется, так теперь это называется, когда 
оппонент претендует/разевает рот на несбыточное. Нет, не надо нам никакой демократии, 
особенно той самой, которую проповедовал еще Солженицын, – типа общинной, низовой, 
муниципальной и прочей ерунды. Не про нас этот сказ. 

И правильно начальники не дают муниципалам никаких денег и полномочий, держа за 
«демократическую мебель» и низведя до нуля. И правы, получается, те, кто говорят, что, мол, 
не доросли мы ни до какой демократии, кроме суверенной и управляемой. 

Нам надобно, чтобы комиссар с наганом, парторг с ячейкой штатных активистов на 
окладе, полицейский с протоколом и дубиной, а ему в помощь братки с железными кулаками. 
И настанет тогда тишь да благодать. Надо чтобы как раньше: поставил 
председательствующий вопрос на голосование – и все в едином порыве поднимали бы руки 
«за». А когда для проформы спрашивали бы: «Кто против? Воздержался?» – то небрежно 
брошенный в зал взгляд не замечал бы ни одной поднятой руки, даже если она там бы и 
была, поскольку кто-то просто забыл опустить руку «за». Потому как если ты пошел тогда 
против коллектива, то рано или поздно забредешь в места не столь отдаленные. И люди это 
понимали. 

«Автор либо сбрендил, либо издевается, либо провокатор», – подумает тут читатель. 
На что я вам так скажу. А вы сходите на какое-нибудь собрание «собственников жилья», 

СНТ, ТСЖ и им подобные. Или загляните в какой-нибудь общий чат подобного рода. Первое 
же впечатление будет: эти люди никогда ни о чем не смогут договориться в принципе. Потому 
что нельзя ни о чем договориться в формате птичьего базара. Кроме разве что нижайшего 
обращения к начальству (властям) с требованием что-нибудь запретить: приезжим – жить 
рядом, собачникам – гулять с собаками, посторонним ходить по двору и особенно там 
парковаться, коммерсантам – обустраивать какое-нибудь заведение. Причем любое. Что 
тихое, что шумное, что развлекательное, что просветительско-образовательное или 
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оздоровительное. Потому что лучше ничего не менять и не надо нам ничего от слова 
«совсем». Общие чаты (родительские, СНТ/ТСЖ и пр.) – это по большей части склоки, брань 
и бесконечные подозрения в адрес правления/председателя, а также рекламный спам и 
разные благости не по теме вроде поздравления с Вербным воскресеньем. 

Доминирующее настроение во всех этих «общинах», прости господи, это – «ничего 
никому не надо». Величайшая проблема для всякого такого, с позволения, сказать, 
самоуправления – это собрать кворум. Спасительный вариант – заочное голосование, но и в 
этом случае со стороны всех этих собственников/членов величайшим одолжением с их 
стороны будет сам акт заполнение двух-трех страничек А4 путем простановки крестиков и 
подписей. Не всегда наши люди справляются и с этой задачей. Потому что пофиг. Всем и на 
все. 

Сподвигнуть на «низовую активность» нашего человека могут разве что какие-то 
чрезвычайные свирепые дикости со стороны начальства. Как то: снос дома/дачного поселка 
под ноль без компенсации, обустройство прямо под боком радиоактивной свалки, потому как 
не всякая обычная свалка поднимет с дивана обывателя-богоносца. Отключение на долгий 
срок воды/электричества или отопления зимой. 

Неубранный и неустроенный двор, превращенный в помойку, изношенные в хлам 
инженерные коммуникации, если речь, скажем, идет о самоуправляемом поселке, ни на какие 
действия среднего нашего обывателя не подвигнут. В том числе потому, что он живет со 
священной верой в то, что ему кто-то что-то должен (те же власти), причем желательно на 
халяву. Любые активисты-общественники, как правило, вызывают злобные подозрения. 
Потому как, мол, не может наш человек работать на энтузиазме, не может быть у него 
альтруизма, наверняка он «что-то с этого имеет». Но мы ему, гадами будем, не дадим, и 
пусть нам же будет хуже. 

Однако моя знакомая, напитавшись этого энтузиазма еще с советских времен, 
подрядилась поработать председателем совета дома (это бесплатная, хотя довольно 
хлопотная работа). Сама эта форма самоуправления, на мой взгляд, довольно беспомощная 
(нет юрлица, нет никаких полномочий и прав), но она дает возможность оказывать некое хотя 
бы коллективное давление на всемогущих жилищников, вход к которым теперь будет 
построже, чем в парламент ельцинских времен, да и манеры общения там теперь 
соответствующие. Так вот ей соседи звонили даже с требованием поменять лампочку на 
лестничной клетке (хотя если самому в лом, то есть диспетчерская). За все восемь лет ее 
работы ни разу не удалось собрать собрание даже собственников жилья. Даже для решения 
вопроса установки шлагбаума – не приходил тот самый г-н Кворум. При том что городские 
власти в Москве дают, говорят, какие -то субсидии на это дело. Людям пофиг на все – на 
неубранный двор, на плесень в подъездах, на полуразбитые окна на лестничной клетке, из-за 
чего идет утечка тепла и повышается за него общедомовая плата. Когда раздавали по 
квартирам опросные листы с целью узнать, чего хотели бы жители дома (бесплатно, за счет 
города, заметим), то их вернули процентов 20. Из которых меньшая часть написала хоть что-
то внятное. Остальные ограничились пожеланием типа «лифт иногда ломается, надо, чтобы 
не ломался». 

Есть, как правило, рядом лишь несколько общественников старой закалки, которым 
«больше всех надо» и которые периодически осаждают заплывшее при таком смиренном 
народце добром, баблом и жиром начальство. Такие обычно считаются городскими 
сумасшедшими. 

В другом доме наблюдаю такой же пофигизм, даже когда дело дошло до капремонта. 
Надо было высказать некие конкретные пожелания на предмет того, что чинить, а что не 
трогать (каковые пожелания, надо заметить, имеют определенное значение, их учитывают и 
могут перераспределить выделенные деньги). И тоже г-н Кворум не явился с первого раза, а 
со второго с большим трудом. Компания-подрядчик напортачила, да и свалила, не доделав 
половину. Опять всем пофиг, кроме группы «городских сумасшедших». 

Но боже мой, какая невыносимая вонь начинается, когда речь идет о сборе денег хотя 
бы на что-то общее! В прошлом году приняли закон о самообложении граждан, которое худо-
бедно, говорят, работает на региональном уровне (в основном в Кировской области и 
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Татарстане, хотя Минфин утверждает, что практика распространена по 35 регионам и 
что в 2019 году собрали таким образом 287 млн рублей, из которых 246 млн таки в 
Татарстане). Теперь можно проводить сход для принятия такого решения не только для 
отдельного муниципального образования, но и его части. Да хоть бы и жителей одного дома 
или подъезда. Для решения сугубо местного вопроса, который, по идее, касается всех 
местных. Дороги, детские площадки, прочее благоустройство. 

Можете бросаться в меня мокрыми тряпками, но я так скажу: ничего это как массовое 
явление работать в нашей стране не будет. Почему? А потому что вот что вы услышите на 
таком сходе (который еще собрать надо суметь – у нас люди если и собираются для чего 
конструктивного, то из-под палки): а почему это я должен платить, пусть платит государство 
за «мои налоги», а мне это лично не надо, пусть платят те, кому надо. Помню, как собирали 
деньги на лифт в нашем подъезде (очереди на замену городом ждать было долго, а он 
ломался каждый день): половина сказала, что лифтом не пользуется и деньги сдавать не 
будет. Разумеется, катаются все. 

Почему это работает в Татарстане? Во-первых, потому что в Татарстане. Другие 
культурно-исторические традиции общинной, горизонтальной солидарности. Я уверен, что и 
«на уровне синагоги» этот принцип работает тоже очень даже неплохо. Вы меня поняли. Во-
вторых, там это распространено в основном в малых населенных пунктах, где все друг друга 
знают. В-третьих и в-главных, приходилось читать в пабликах, что на практике местное 
начальство давит на людей, чтобы «самооблагались», поскольку это верный метод пополнить 
скудный местный бюджет, чтобы профинансировать что-то полезное. И тут важно отметить, 
что в том же Татарстане (да и не только там) местные власти добавляют 4 рубля на каждый 
сданный населением рубль в процессе самообложения на те или иные цели. Например, 
сдали люди по 1000 рублей на новую дорогу, а власти добавили еще по 4000 на каждую 
штуку. Что-то в этой схеме явно не столь альтруистично, как кажется. И это ведь не 
самообложение в чистом виде, как если бы полностью прихожане на свои церковь построили. 
А такое как раз у нас бывает. 

Как правило, сбор денег даже на что-то общее и полезное идет среди нашего народа с 
огромным трудом, если за спиной не стоят судебные приставы. Даже если было решение 
общего собрания, если есть обоснование и речь идет о разумных и полезных вещах для всех. 
Если надо скинуться на общую дорогу в поселке, то начинаются вопли: «А я по ней не езжу 
или езжу только на выходные, пусть сдают те, кто тут живет постоянно». Если на общую для 
поселка детскую площадку, то – «у нас детей нет, пусть сдают те, у кого есть». То же самое с 
площадкой спортивной. Если на замену старых линий электропередач в целях уменьшения 
потерь, то в ответ начинается маниловское, смешанное со жлобством: «А давайте перейдем 
на сельский тариф, он же меньше, а пока я ни за что платить вообще не буду». 

Нет понятия «общего» – двора, дома, поселка. Нет понимания у всех, что решение 
общих собраний (это же самоуправление, не так ли?) надо выполнять без понятых, 
полицейских и судебных приставов. На этом же стоит настоящая демократия – на 
выполнении должным образом принятых решений, даже если такое решение отдельным 
людям не нравится и они голосовали «против». 

Да, похоже, и понятия общей страны – тоже нет. Есть понятия «каждый сам за себя», или 
«мне ничего не надо», или «почему я должен платить, пусть платят другие». 

Уже не первый год наблюдают свару в одном СНТ по поводу прокладки нового 
водопровода. Поскольку старый сгнил, и там авария за аварией. Было решение общего 
собрания, определили сумму взносов, работы начались и частично даже проделаны. 
Половина людей денег не сдали. Тем более что пуск водопровода предусмотрен двумя-тремя 
очередями. Поскольку часть уже построили, то начались вопли другой части: а не надо 
«этим» включать, пока все не закончат, ведь кругом же, мол, прохиндеи и плуты, так и 
норовят обмануть и кинуть на бабки. Есть группа буйных, которым председатель не нравится 
в принципе, а потому они «принципиально» ни на что сдавать деньги не будут и не сдают. И 
плевать, что эти не покрытые ими расходы должен покрывать кто-то другой. Есть группа 
демагогов, которые делятся бесконечными маниловскими прожектами, что, мол, можно и то 
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сделать подешевле, и это, но сами они этим заниматься не будут, а потому платить тоже 
не хотят. Ну и так далее. 

Чем больше обсуждений в таких вот «демократических дискуссиях», тем больше ора, 
бредовых предложений и подозрений всех и вся в воровстве, тем сильнее нежелание за что-
либо платить и чем-либо заниматься. 

А вот был бы Сталин, вмиг согнал бы всех – кого в колхозы, кого в ГУЛАГ, кого – из числа 
шибко умных – в шарашки или их подобие, – и настали бы всеобщие мир и согласие, и 
прекратились бы ненужные споры. Ибо мы как страна – не место для дискуссий. 

И стали бы чисты наши дворы, аккуратны наши дороги, опрятны наши дома и подъезды, 
аккуратно были бы подстрижены газоны. Коммунальщики бы работали как часы, потому что 
иначе – расстрел. А кто не сдал «добровольные взносы», тому 10 лет без права переписки. 
Многие ведь об этом мечтают. И сбыча их мечт, кажется иной раз, становится все ближе. 
Потому что иначе никак не получается ведь у нас. Или я не прав, а все написанное выше – не 
более чем провокация? 

«Газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.05.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,53  ▼ 0, 05 

EUR 89,69  ▼ 0, 26 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


